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Jesucristo es el origen y el fin del universo. To-
do fue creado por él y para él. Cuando conclui-
mos el año litúrgico o año cristiano, la iglesia

nos invita a descubrir su realeza: realeza de buen
pastor, realeza de siervo sufriente. Y siempre, rea-
leza de misericordia.

El Adviento, que empieza el próximo domingo,
nos traerá el esperado Jubileo Extraordinario
de la Misericordia. Desde estas páginas, les in-
vitamos a prepararse personal y comunitariamen-

te para llegar conmovidos a ese ocho de diciem-
bre, en el que de modo simbólico, Francisco abri-
rá las puertas de la misericordia. Para ello, les
ofrecemos una parte de la oración que el Papa ha
compuesto con este motivo: 

“Señor Jesucristo, tú eres el rostro visible del
Padre invisible, del Dios que manifiesta su omni-
potencia sobre todo con el perdón y la misericor-
dia: haz que, en el mundo, la iglesia sea el rostro
visible de ti, su Señor, resucitado y glorioso”.

Número 1.479  -  22 de noviembre 2015

Iglesia    en
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¿Rey? ¿Testigo de la verdad?

EVANGELIO • XXXIV DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO, • Jesucristo Rey del Universo • Jn 18,33-37. CICLO B

El Señor es claro y a la pregunta
de Pilato responde “tú lo dices:
soy rey”. Pero inmediatamente

añade unas consideraciones que, a
primera vista, desconciertan: “Yo
para esto he nacido y para esto he
venido al mundo; para ser testigo
de la verdad”. ¡La misión del rey es
ser testigo de la verdad! Mártir de la
verdad… Intentemos pensar en la
verdad o, lo que es lo mismo, pen-
sar en cristiano.

Verdad es que “mi reino no es
de este mundo” y que Jesús nos ha
dicho “no sois del mundo como yo
tampoco soy del mundo”. También
es verdad que ha orado a su Padre
para que “no los retires del mundo,
sino para que los guardes del mal”.
Si somos del Reino de Dios, no po-
demos ser de la ciudad terrena,
aunque vivamos en ella. Los que
somos de Cristo por el bautismo,

aunque seamos descendencia de
Adán, hemos sido recreados y en
esta recreación/regeneración lo
que realmente somos es familia de
Dios.

Verdad es que Jesús nos ha en-
señado a orar diciendo “venga a
nosotros tu reino”. Si rezamos así
es porque en nuestra vida no todo
es reinado de Dios, todavía hay
pecado y muerte. Lo mismo pasa
en la iglesia y lo mismo pasa en la
sociedad. Mientras recorremos los
senderos de la historia, siempre
habrá cizaña y siempre será nece-
sario que mortifiquemos “todo lo
terreno que hay en nosotros”. La
oración de Jesús es una oración
realista al cien por cien. Y rezarla
bien y muchas veces es también
realista cien por cien. Y además de
realista nos sitúa ante la realidad
de un mundo que necesita urgen-

temente que el amor de Dios se
derrame en nuestros corazones y
en los de todos y cada uno de las
personas que formamos parte de
la humanidad. Nosotros, católicos
aspirantes a santos, sabemos que
ese amor vive en nuestros corazo-
nes por el Espíritu Santo. Lo que
no debemos obviar es que ese
mismo amor muchas veces llega a
la humanidad a través de nuestros
corazones de hijos, de nuestros
corazones de hermanos, de nues-
tro apostolado.

La verdad del amor es la verdad
de la misericordia. Una verdad que
pasa por el “perdónales porque no
saben lo que hacen”. La Madre del
Rey -Madre del Amor Hermoso- es
la mejor ciudadana de este reino
que no es de este mundo.

José Antonio Calvo

“En aquel tiempo, dijo Pilato a Jesús:
«¿Eres tú el rey de los judíos?». Jesús
le contestó: «¿Dices eso por tu cuenta
o te lo han dicho otros de mí?». Pilato
replicó: «¿Acaso soy yo judío? Tu gen-
te y los sumos sacerdotes te han en-
tregado a mí; ¿qué has hecho?». Jesús
le contestó: «Mi reino no es de este
mundo. Si mi reino fuera de este mun-

do, mi guardia habría luchado para
que no cayera en manos de los judíos.
Pero mi reino no es de aquí.». Pilato le
dijo: «Conque, ¿tú eres rey?». Jesús le
contestó: «Tú lo dices: soy rey. Yo para
esto he nacido y para esto he venido
al mundo; para ser testigo de la ver-
dad. Todo el que es de la verdad escu-
cha mi voz»“.

Palabra de Dios para la semana

DÍA DEL SEÑOR2

22 XXXIV DOMINGO DEL TIEMPO
ORDINARIO, JESUCRISTO, REY
DEL UNIVERSO, solemnidad. -
Dan 7, 13-14.- Sal 92. - Ap 1, 5-8. -
Jn 18, 33b-37. 

23 LUNES DE LA XXXIV SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO, feria -
Dan 1, 1-6. 8-20 - Salmo: Dan 3, 52-
56. - Lc 21, 1-4.

24 MARTES, SAN ANDRÉS DUN-
GLAC Y COMPAÑEROS, márti-
res, (MO) - Dan 2, 31-45. - Salmo:
Dan 3, 57-61. - Lc 21, 5-11.

25 MIÉRCOLES DE LA XXXIV SEMA-
NA DEL TIEMPO ORDINARIO, fe-
ria o SANTA CATALINA DE ALE-
JANDRÍA, virgen y mártir, (ML) -

Dan 5, 1-6. 13-14. 16-17. 23-28. -
Salmo: Dan 3, 62-67.- Lc 21, 12-19. 

26 JUEVES DE LA XXXIV SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO, feria -
Dan 6, 12-28. - Salmo: Dan 3, 68-
74. R. - Lc 21, 20-28.  

27 VIERNES DE LA XXXIV SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO, feria -
Dan 7, 2-14. - Salmo: Dan 3, 75-81.
R. - Lc 21, 29-33.

28 SÁBADO DE LA XXXIV SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO - Dan 7,
15-27. - Salmo: Dan 3, 82-87. R. - Lc
21, 34-36.  Zaragoza: Aniversario
de la ordenación episcopal de
Mons. Elías Yanes Álvarez, arzobis-
po, emérito (1970).

ESTA SEMANA…

LA MEDALLA MILAGROSA 
(27 de noviembre)

Expresión simbólica del modo de ser
de la Virgen, que refleja su misericor-
dia. Devoción promovida por santa
Catalina Labouré (1806-1876), hija de
la Caridad de San Vicente de Paúl, ca-
nonizada el 27 de julio de 1947 por
el papa Pío XII. Un día, el 27 de no-
viembre de 1830, Catalina recibe la
aparición de la Virgen, que le predis-
pone a la proclamación del dogma de
la Inmaculada (1854). La vidente reci-
be esta invitación: acuñar una meda-
lla; las personas que la lleven al cue-
llo, recibirán grandes gracias, rezan-
do esta plegaria: “Oh María, sin peca-
do concebida, rogad por nosotros
que recurrimos a Vos”.

TRIGESIMOCUARTA SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO
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IGLESIA EN ARAGÓN…

MISERICORDIA…

3

“

“

Las diócesis de Aragón, en las Jornadas
de Delegados Diocesanos y Presidentes
Nacionales del Apostolado Seglar
El 18 de noviembre se celebraron los
50 años del decreto conciliar Apos-
tolicam Actuositatem sobre el apos-
tolado de los laicos. Con ese motivo,
con el título Momento actual y re-
tos para la presencia y misión de
un laicado evangelizador, se ce-
lebraron en Madrid las XXXVI Jorna-
das de Delegados Diocesanos y Pre-
sidentes Nacionales de Apostolado Se-
glar, los días 24 y 25 de octubre. Fue-
ron presididas por don Javier Salinas,
obispo de Mallorca y presidente de
la Comisión Episcopal de Apostolado
Seglar (CEAS). En ellas participamos
los delegados de Apostolado Seglar
de Teruel y Albarracín, Barbastro-Mon-
zón y Zaragoza, junto a miembros de
equipos diocesanos de 31 diócesis y
representantes de 30 asociaciones y
movimientos laicales. 

Monseñor Salinas subrayó el con-
texto de los 50 años del posconcilio
y los cambios que supuso para el pa-
pel de los laicos la pérdida paulatina
de fuerza, hasta el nuevo impulso al
que el papa Francisco nos invita hoy.
Destacó la formación, la espirituali-
dad y la corresponsabilidad en el tra-
bajo con los pastores como nuestra
mayor herencia. Su exposición puso
en valor el decreto Apostolicam Ac-
tuositatem, recordando la esencia y
vocación de los laicos. 

Guzmán Carriquiry, antiguo sub-
secretario del Consejo Pontificio para
los Laicos, destacó la importancia de
integrar al laico en la vida de las co-
munidades parroquiales en una ac-
titud de salida: “El contexto actual ne-
cesita un apostolado más fuerte y
vivo, en una nueva fase de evange-
lización en la que se nos convoca a
acercarnos a todos y, en especial, a
los más pobres”, señaló.

El sábado hubo dos mesas de ex-
periencias. La segunda estuvo a car-
go de las delegaciones diocesanas
de Bilbao, Toledo y de las dióce-
sis de Aragón, que explicaron di-
ferentes modelos de organización
territorial diocesana e interdioce-
sana para permiten trabajar efectiva
e integradoramente. Por Aragón, in-

tervinieron Pedro Escartín y Ángel
Lorente, compartiendo la rica ex-
periencia de 25 años de Comisión
Regional de Apostolado Se-
glar.

Angel Lorente (Zaragoza),
Pedro Escartín (Barbastro-Monzón)

y Julio Marín (Teruel-Albarracín)

Los 85 participantes trabajaron y oraron por los retos actuales del laicado.

Papa Francisco: He decidido con-
vocar un jubileo extraordinario
que tenga en el centro la miseri-
cordia de Dios. Será un Año San-
to de la Misericordia. Lo quere-
mos vivir a la luz de la palabra
del Señor: “Sed misericordiosos
como el Padre”. Esto especial-
mente para los confesores: ¡mu-
cha misericordia!
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La cifra es impresionante: 106.512
es el número de catequistas de la
iglesia en España. Hombres y mu-
jeres, jóvenes, adultos y ancianos,
con excelente formación y gran ge-
nerosidad, entregan lo mejor de
su tiempo al anuncio del mensa-
je salvador de Jesucristo. Este
tiempo también se puede cuan-
tificar y la cifra vuelve a ser im-
presionante: estas personas de-
dican 8 millones de horas al año
a la catequesis.

El anuncio de la salvación de Jesucristo
es, con la celebración del misterio cris-
tiano, la piedra angular de la acción
de la iglesia. A esta labor están lla-
mados todos los cristianos, laicos y
sacerdotes, religiosos y obispos, to-
dos implicados en anunciar la fe que

¿QUÉ APORTA LA IGLESIA ESPAÑOLA A LA SOCIEDAD? (III)

Más de cien mil catequistas
anuncian el Evangelio en España

se ha celebrado y cuyo mensaje se
concentra en las palabras de Jesucristo:
Dios es amor.

Una parte importante de esta labor
la realizan los laicos en las catequesis
que, cada semana, se ofrecen en toda
España. Con sus palabras preparan una
sociedad con futuro, abierta a la es-
peranza. Gracias al ministerio del
anuncio, en la iglesia, la generosidad
en lo económico y la generosidad en
lo personal son una realidad social en
nuestro país.

13.000 misioneros españoles
Son catequistas a tiempo completo y,
además, han dejado la seguridad de
la familia y de la nación. Son verdadera
“iglesia en salida”. Como afirma la mi-
sionera de la Concepción, hermana Pa-
ciencia Melgar, “somos hermanos, no

importa el color o la raza. Cuando tu
hermano grita, ve a ayudarle. Dios nos
pide que amemos a nuestro hermano”.
Gracias a ellos, el anuncio no queda
solo aquí. Los 13.000 misioneros es-
pañoles dedican su vida a anunciar y
celebrar el amor de Dios en todo el
mundo, como voluntarios dispuestos
a mejorar la vida de las personas por
dentro y por fuera. 

La labor de los misioneros está sos-
tenida por el resto de los católicos es-
pañoles. Las horas de oración, los sa-
crificios ofrecidos, el amor y la gra-
titud que les tenemos no pueden
cuantificarse. El dinero que les ha-
cemos llegar, sí: solo en la colecta del
DOMUND 2014, las diócesis de Ara-
gón entregaron a los misioneros
564.126 €.  ¿Los misioneros arago-
neses? Más de 350.

En la archidiócesis de Zaragoza, participan cada año en la catequesis de preparación a la confirmación y la comunión unos 5.000 jó-
venes y unos 10.000 niños. La media de bautismos es 5.000, mientras que la cifra de los matrimonios alcanza los 1.200.
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5IGLESIA HOY

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

LA IGLESIA COMO NOTICIA
Y LAS NOTICIAS DE LA IGLESIA

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

La sociedad reclama el derecho a una infor-
mación veraz, contrastada, rigurosa, digna
de crédito, transmitida con respeto e impar-

cialidad.
Se suele definir “noticia” como “contenido de

una comunicación antes desconocida”. La comu-
nicación es una transmisión en la que se traslada
un mensaje entre un emisor y un receptor a tra-
vés de un código común.  

En la Iglesia, gran parte de la fuerza de la co-
municación se pierde porque no existe un có-
digo común con los interlocutores, ni en el len-
guaje, ni en la oportunidad, ni en la secuencia, ni
en la frecuencia. Aunque es preciso reconocer el
enorme esfuerzo realizado por la Iglesia por co-
nocer los diferentes códigos (bíblico, litúrgico,
catequético, teológico, narrativo, poético, esté-
tico, simbólico, musical, audiovisual, cinemato-
gráfico, redes sociales, etc.) sigue habiendo una
fractura, una distancia. 

Hablar de algo “antes desconocido” destaca el
elemento de novedad y la frecuencia o la reitera-
ción quitan mordiente a la noticia, que se vuelve
costumbre, hábito, algo ya sabido. En realidad,
no podemos dar por supuesto que nuestros in-
terlocutores conocen lo que decimos o hace-
mos, pero es difícil superar el prejuicio de lo ya
visto. 

En demasiadas ocasiones, la Iglesia no suele
ser noticia más que en los casos en que es “mala
noticia”; es decir, en las especiales circunstancias
en las que se divulgan sus aspectos menos no-
bles y su perfil menos agradable. 

La Iglesia comunica una gran noticia, la au-
téntica buena noticia, el evangelio que se con-
densa en la persona de Jesucristo. Él es la buena
noticia en persona. Él es el evangelio hecho vida.
Y es Él quien invita a cada cristiano a ser, como
la Virgen María, “evangelio vivido”.

A algunos las noticias de la Iglesia les parecen
meras informaciones sobre actividades, calenda-
rios y eventos. Pero hay una realidad más pro-
funda, cuajada de procesos, nutrida de itinera-
rios que conciernen al núcleo de las personas.
Allí se encuentra el manantial de donde brota
una nueva red de relaciones interpersonales que
configuran el estilo de la familia, de las asocia-
ciones y grupos, de la comunidad eclesial y de la
sociedad en su conjunto.

Sobre el fundamento de Jesucristo se va en-
samblando el edificio de la Iglesia, integrado por
piedras vivas, las personas que dan su asenti-
miento libre a la llamada del Señor y viven,
desde su compromiso bautismal, su peculiar vo-
cación de seguimiento que se realiza en la mi-
sión eclesial. 

El mensaje que la Iglesia intenta comunicar
responde a las inquietudes más profundas de
cualquier ser humano. Es respuesta a los interro-
gantes más decisivos. La Iglesia existe para
evangelizar, para dar a conocer la más gozosa
noticia, para comunicar el mensaje más nove-
doso. Un mensaje que tiene su centro en la per-
sona de Jesucristo.

El Papa Francisco es un excelente comunica-
dor porque, a través de un lenguaje inteligible y
de unos signos auténticos, nos aproxima a Jesu-
cristo y nos lo presenta cercano y creíble.  

La Iglesia será buena noticia, aunque no se di-
vulgue, ni se aplauda, ni se reconozca, cuanto
más se acerque al evangelio y cuanto más con-
siga ser transparencia de la persona de Jesu-
cristo y de su propuesta de vida.      

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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IGLESIA EN ARAGÓN…6
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La JOC realiza actos simultáneos en
cuatro diócesis con motivo de su campaña

“Luchemos el presente para ganar el futuro”

xEl pasado sábado 24 de octu-
bre la Juventud Obrera Cris-
tiana (JOC) de Aragón visibili-
zó en la céntrica plaza de Es-
paña de Zaragoza las conclu-
siones de la etapa del VER de
la campaña “Luchemos el pre-
sente para ganar el futuro”. Si-
multáneamente se estaban re-
alizando actos similares en las
diócesis de Getafe, Ciudad Real
y Palencia. Les ofrecemos la cró-
nica del acto.

Hace un año decidimos centrar la
nueva campaña (una de nuestras he-
rramientas al servicio de la educa-
ción y evangelización entre los jó-
venes), en nuestro presente y futu-
ro, porque la preocupación más ex-
tendida entre los jóvenes de nues-
tro entorno era ver un futuro do-
minado por la incertidumbre, la in-
seguridad, la precariedad... y la de
un presente que nos priva para de-
sarrollarnos como personas con

dignidad. Se nos está dificultando,
cuando no impidiendo, tener un pro-
yecto de vida estable y tomar mu-
chas decisiones sin ser realmente
protagonistas. 

El 24 de octubre celebramos en la
calle el final de la etapa del VER, en
la que hemos contemplado nuestras
vidas y las de aquellos jóvenes que
nos rodean. Con este espíritu lo hi-
cimos visible e invitamos a otros jó-
venes a dar su opinión y descubrir los
sentimientos que nos provoca el
normalizar situaciones de precariedad,
proponiendo poner el acento en lo co-
lectivo como alternativa y camino de
resistencia, desde una mirada creyente
y esperanzada con la que transformar
esta realidad injusta.

Ante todas las situaciones que nos
bloquean, y en las que “nos vemos
atribulados en todo, pero no abatidos;
perplejos, pero no desesperados;
perseguidos, pero no abandonados;
derribados, pero no destruidos” (Co-
rintios 2,4, 8-10), la JOC decidimos re-

afirmamos en nuestras convicciones
más profundas como cristianos que
creemos en la transformación de la
realidad desde los empobrecidos y
precarizados. 

A partir de este momento co-
menzamos la segunda etapa, el
JUZGAR, en la que reflexionaremos
sobre cómo dar respuesta a estas re-
alidades desde el Evangelio, para
después pasar a la acción y com-
prometernos en nuestros ambientes
e ir transformando una realidad
que nos parece imposible.

En este camino, también hemos
aprendido, que la alegría de encon-
trarnos es la más bonita forma de de-
sobediencia. Por ello nos reafirmamos
en la necesidad de que como jóvenes
luchemos el presente, para ganar
el futuro. 

aragon@joc.es
www.facebook.com/JOCaragon

#JOC24o  
#Luchemos el presente

Los miembros de la JOC ante la Diputación Provincial de Zaragoza.
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LUZ, MÁS LUZ • MISIÓN

La Iglesia, antes que palabras, ide-
as, fórmulas de fe o ritos, se
transmite a sí misma como re-

alidad: “La Iglesia con su doctrina, su
vida y culto conserva y transmite a
las generaciones futuras lo que ella
es, todo lo que cree” (DV 8).

La Tradición es la misma Iglesia
existiendo, creyendo, esperando.
La Liturgia y, dentro de ella la Euca-
ristía de modo especial, es la forma
concreta en la que nos hacemos, por
don del Espíritu, contemporáneos de
Cristo, contemporáneos en Cristo de
la historia de la salvación. La cele-
bración litúrgica no es un ejercicio di-
dáctico, ni una formación moral, ni
un mero ejercicio piadoso, ni una pre-
paración realizada por nosotros
para la acción. Es ante todo acción
de Dios, actualización suya. Es ac-
tualización de la entrega de Cristo re-
alizada una vez para siempre. Esta
actualización tiene lugar mediante
signos y palabras, por la autoridad
del sucesor de los Apóstoles y por
la gracia del Espíritu Santo. Es acción
divina universalizadora y personali-
zadora de la obra redentora de
Cristo que es el único mediador uni-
versal. En la celebración litúrgica el
Espíritu suscita en nosotros fe, es-
peranza y caridad.

En los sacramentos de la Iglesia
la palabra bíblica nos recuerda lo pa-
sado para abrirnos a lo presente, y
participar en el destino de Cristo. De
este modo, palabra y actos, Biblia y
celebración, nos llevan desde la fe
viva y eclesial, a recibir en nosotros
la vida pasada y actual de Cristo. Las
plegarias eucarísticas nos recuerdan
las acciones salvíficas de Dios en
Cristo-Jesús: la creación, la entrega
de Cristo en su pasión y muerte. Nos
unen al Cristo muerto y resucitado
y nos comunican el don del Espíri-
tu Santo. Es la continuación de las
acciones de Dios en el Antiguo y
Nuevo Testamento. La Biblia sin la
Liturgia es vacía y la Liturgia sin Bi-
blia es ciega.

Tras enviar a los Doce, Jesús repite la misión con los Setenta y dos
((Lc 10, 1-12). Las instrucciones son prácticamente las mismas y no
hace distinción, en la misión, entra los colaboradores, doce, del nú-
cleo más próximo, con la de los de segunda línea, humanamente ha-
blando, de los setenta y dos. Prisca y Áquila.

NOTA: Tras cuatro temporadas compartiendo con todos nosotros sus agu-
das reflexiones al hilo del Evangelio y de la experiencia cristiana del día a
día, Prisca y Áquila se despiden de nuestras publicaciones semanales dioce-
sanas. Agradecemos a nuestros compañeros de ruta y amigos anónimos su
completo volcarse en estas páginas para hacernos pensar y vivir la fe desde
los fundamentos, despojada, de un modo íntimo y tantas veces arriesgado.
Gracias.

Los retiros espirituales para sacerdotes que
ofrece anualmente la Comisión Episcopal del
Clero están centrados, en este curso 2015-2016,
en una profundización del texto de la exhortación
apostólica Evangelii gaudium, un documento
programático que sienta las bases de la misión
pastoral que el papa Francisco ofrece como refe-
rencia para la Iglesia de hoy, la Iglesia de los pri-
meros años del tercer milenio.

Ofrecemos a los sacerdotes, por tanto, diez
retiros que quieren ayudar a renovar y comunicar
con nuevas fuerzas y métodos la verdadera ale-

gría que emana del Evangelio, saliendo de nosotros mismos y encami-
nando nuestros pasos a todas las periferias, para lograr la verdadera re-
novación eclesial que desea el papa Francisco, evitando las tentaciones
actuales de los evangelizadores y la mundanidad espiritual, para lograr
entender que la clave misionera de la predicación radica precisamente en
la dimensión social que tiene la evangelización, siendo necesario ser
siempre fieles al evangelio de la misericordia. 

EVANGELIZADORES CON ESPÍRITU
DE MISERICORDIA

Retiros espirituales para sacerdotes 2015-2016

PARA PENSAR…

PARA LEER…

7

En Cristo,
ni Biblia
sin liturgia,
ni liturgia
sin Biblia

La CORONA DE ADVIENTO es una tradición
cristiana que simboliza el transcurso de las
cuatro semanas del Adviento. Consiste en
una corona de ramas (generalmente de
pino o abeto) con cuatro velas. En ocasiones
se adorna con frutas: manzanas, que nos re-
cuerdan a Eva, y granadas, signo de la fecundidad de la virgen María.
Comenzando el primer domingo de Adviento, el encendido de una
vela puede acompañarse de la lectura de la Biblia y oraciones. Duran-
te las siguientes tres semanas se encienden el resto de las velas hasta
que, en la semana anterior a la Navidad, las cuatro velas están encen-
didas. Es bueno que en cada hogar cristiano se prepare una corona
de Adviento, pues ayuda a preparar la Navidad en familia.

RECUERDA…
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PALABRAS DE UN PADRE A UN HIJO
El pasado 7 noviembre, en la S. I. Catedral de Jaca, fue

ordenado presbítero Iván Darío Duque Arbeláez. Reproduci-
mos un extracto de la homilía que pronunció nuestro obispo
don Julián, a modo de palabras de un padre a un hijo.

Querido Iván: a partir de hoy podrás decir con el corazón
las palabras que hemos pronunciado en el Salmo responso-
rial: Bendeciré tu nombre por siempre, Dios mío. Podrás de-
cir: Día tras día, te bendeciré y alabaré tu nombre por siem-
pre jamás. 

En el evangelio, Jesús afirma: El que es de fiar en lo me-
nudo también en lo importante es de fiar. Hasta ahora has
desempeñado tu ministerio como diácono. Tus responsabi-
lidades han sido importantes, pero limitadas. Ahora estás
llamado a ejercer un ministerio, un servicio que Jesús deno-
mina lo que vale de veras.

El Señor te ha llamado por tu nombre. El Señor te conoce
por dentro. Él sabe cuáles son los dones que te ha regalado
y las limitaciones que te permitirán tener más confianza en
Él, viviendo orientado hacia Él en toda circunstancia, sintién-
dote amado por Él en cualquier momento y enviado por Él
para hacer su voluntad.  

El Papa Francisco recomienda a los sacerdotes jóvenes:
Os pido que compartáis la alegría y el entusiasmo de vues-
tro amor a Cristo y a la Iglesia con todos, y especialmente
con los de vuestra edad. Que estéis cerca de los jóvenes, que
pueden estar confundidos y desanimados, pero que siguen
viendo a la Iglesia como compañera en el camino y fuente
de esperanza. Estar cerca de aquellos que, viviendo en me-

dio de una sociedad abrumada por la pobreza y la corrup-
ción, están abatidos, tentados de darse por vencidos, de
abandonar los estudios y vivir en la calle. 

La Iglesia que peregrina en Jaca te abrió los brazos en la
persona de mi predecesor, D. Jesús Sanz Montes. Ahora te
abre el corazón para que pases a formar parte del presbite-
rio. No serás un sacerdote aislado. El presbiterio es tu fami-
lia ampliada. Los sacerdotes son tus hermanos. El abrazo
con que serás recibido por cada uno de los sacerdotes ex-
presa y manifiesta la íntima comunión eclesial que habrás
de valorar y que tendrás que construir. Tendrás que contri-
buir con tu ejemplo a robustecer los vínculos de la fraterni-
dad sacerdotal, de la genuina fraternidad entre los sacerdo-
tes, consecuencia del respeto, del aprecio, del amor sincero
y del vínculo sacramental con el que permanecerás vincu-
lado a tus hermanos sacerdotes.

AÑO DE LA VIDA CONSAGRADA

ORACIÓN DE LAS MANOS ABIERTAS 

Señor, sé que es difícil seguirte
como Tú quieres. 
Intento una y otra vez comenzar de nuevo 
para que todo huela a fresco. 
Ventilo cada día las paredes del corazón 
para hacerle hueco a tu aliento. 
Pero tropiezo con tu Palabra, 
cada vez que cierro los ojos esperando magias. 
Y sé que no debe ser así, Padre. 
Debo abrir mis ojos y extender mis manos. 
Porque el milagro debo hacerlo yo. 
Minuto a minuto. Gesto a gesto.
Con mis manos. 
Casi lo único que tengo.
Mis pobres y torpes manos. 
Estas manos que quieren parecerse a las tuyas 
en el esfuerzo y en la pasión. 
Dedos que se agarren con fuerza a cada uno
de mis sueños. 
Arañando hasta el límite de mi fe en Ti 
¡Manos desconsoladas tantas veces! 
Que no quieren ser tuyas a ratos,

sino eternamente tuyas. 
¡Y que me cuesta tanto!. 
Son como aprendices de caricias sobre el dolor
de las personas rotas. 
Dame fuerzas, Señor, 
para que mis dedos amen a destajo, 
para que mis manos limpien la tristeza,
en al almas rotas, 
para que mis puños derriben cualquier conato
de injusticia 
y para que permanezcan extendidas 
acogiendo entre sus palmas
a los más necesitados. 
Dame aliento, Señor, 
para que estas manos puedan ser las tuyas 
y nunca jamás vuelvan a tener miedo. 
Que sean capaces de decir que sí
a tu llamada peregrina y loca. 
Agradecidas de tanto echar
al hombro tanta tristeza y tanta angustia 
Alegres de dar, voluntariamente,
toda la ternura 
que es capaz de crear nuestro
pobre y humilde silencio.

NOTICIAS
ORACIÓN ECUMÉNICA DE AD-

VIENTO: El miércoles 25 noviembre, a
las 20 horas, en el Club Parroquial Cris-
to Rey de Sabiñánigo, organizada por el
Equipo Ecuménico de esta ciudad.  Pre-
dicará el sacerdote don Fernando Jarne
Jarne, Vicario General de la diócesis de
Jaca.

CELEBRACIÓN DE SAN JOSÉ DE
CALASANZ, Patrono de los Maestros:
La Delegación Diocesana de Enseñanza
ha programado los siguiente actos para
maestros y profesores, el día 27 de no-
viembre, viernes:  6 a 7 de la tarde:
Conferencia "LOS DOCUMENTOS MÁS
ANTIGUOS DE LA CATEDRAL DE JACA.
Un viaje a la antigüedad", por D. Jesús
Lizalde Giménez (Canónigo Archivero
de la S.I. Catedral de Jaca). En el Salón de
Actos de la Casa Diocesana de Jaca (c/
Seminario, 8). 7'30: Eucaristía en la S.I.
Catedral de Jaca.

RETIRO DE ADVIENTO para sacer-
dotes, religiosas y religiosas: 28 sábado,
a partir de las 11´15 h. Monasterio de
MM. Benedictinas de Jaca.
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